
●
申花客战亚泰，踢得不好，

主要原因不是气候与场地，而
是状态不好。

一支球队难以一直保持好
的状态。教练团队的努力目

标，是让球队保持正常稳定的状
态。联赛刚踢至第四轮，申花状
态有所下滑，似乎来得早了些。

●
状态可以不好，但思想不能

放松。客战亚泰，申花思想上是
有些放松的。不然，难以理解给
了亚泰两个中锋禁区内三次头球
攻门的机会。失了一球，中梁一
球，另一球被门将鲍亚雄极限扑
救化解。

运气差一点，申花输亚泰，十
之七八。

●
申花运气很好。好在状态不

佳，表现不好，苦战九十分钟，眼
看着终场哨声就快吹响，来了个
补时读秒绝杀。

一段时间，亚泰场上只有单
外援，靠着顽强的防守与凶猛的
逼抢，搞乱了申花的攻防节奏。

这一战，亚泰给申花上了一课。
申花运好，在于上了一课，暴

露了自己的不足，且没付学费，还
多赚了2分。

●
被上了一课，相信申花会警

觉起来。明战三镇，会顺畅些。
顺畅，不仅在于三镇缺兵少将，更
在于三镇家道中落，且一时半会
还放不下公子哥的排场，请的是
西班牙教头，踢的是传控足球。

传控是形式，进攻是本质。
进攻就得多投入兵力，如此，中后
场就会单薄。这是三镇四场失八
球（最多）的原因。申花喜欢这样
的对手。马莱莱、路易斯、特谢拉
打不出密集防区里有难度的战术
配合，但以少打少的单兵冲击作
战的能力还是可以的。

●
申花顺胜三镇，多半。
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领先一步

●这一轮的中超有三场球
是踢到了补时的最后一刻才见
分晓的。上海申花客场战长春
亚泰，直到补时9分钟的最后1
分钟才由客队外援特谢拉禁区
端攻进一粒绝杀球，以2比1战
胜了主队。上海海港也是客场
挑战北京国安，常规时间耗完
还以一球落后于主队。新工体
看台上的数万名球迷从开哨比
赛后就不间断地“问候”客队主
将武磊，吼了喊了有一个半钟
头，眼看胜果马上到手，不料想
到了补时的第6分钟，武磊在门
前摆脱防守队员以一个回头望
月的轻松姿势收入了绝平的一
粒头球。海港从京城的魔鬼主
场以海底捞月的功夫带回了 1

分，虽然没有力克国安，但是也很
满足了。这场比赛的裁判没有站
得很中立就不去多议论了。本赛
季海港还会被 VAR 吹出一粒又
一粒的进球的，球队要想卫冕还
会吃交关裁判的苦头的。留下这
个判断，看日后的验证吧。

●山东泰山交手青岛海牛，
也是凭借了伤停补时的第 1 分
钟，替补上场的外援德尔加多在
对手禁区的乱战中将球打入网窝
的。泰山取得可以喘上一口气的
胜局。齐鲁德比近来也火爆了，
老山东、小山东互不服帖，在网络
上大打口水战，骂山门的帖子太
多，勿好白相。有青岛球迷发帖：

“中国青岛，山东济南。”这还有点
冷幽默，有点为青岛啤球做广告

的味道，是吗？
●今年的联赛要比前几年的

场面激烈了，不到最后 1 分钟还
不能立判高下。看直播得坚持到
最后1秒钟，不能开小差，终场哨
响了才算完赛。这可以定为2024
年看球须知中的一条了。

上海申花在积分榜上已经领
先一步了。这还不能视为夺冠已
夺下了先机。联赛开局才四轮。
第一集团里的球队还不少。这好
比万米长跑，领跑的一群选手总
是会人轧人、人推人的，开局闹猛
点正常。只有兜到十来圈后，才
能估量出谁是潜伏冠军。祝申花
的领先一步能够一直保持下去。

“永远领先一步”为老申花的老品
牌，今年能重拾辉煌吗？等待中。

仨东北人
或左右季后赛

CBA 常规赛座次终于排
定，列强还是原来的列强，格局
还是之前的格局。

本赛季常规赛令人遗憾的
是郭艾伦、赵睿和孙铭徽先后
因伤缺席，给所在队造成了的
影响不言而喻。

郭艾伦，辽宁辽阳人；赵

睿，黑龙江大庆人；孙铭徽，吉林
省吉林市人。去年有统计表明，
现在 CBA 球员中东三省籍达到
了总球员数量的近一半，而辽宁
居各省市首位。郭艾伦、赵睿和
孙铭徽都司职后卫，也是当今
CBA 后卫中的强者，不但能控
球，还有较强的投射能力，也许是
东北这块土地造就的性格，三人
打球都很猛，敢打敢拼，敢于在篮
下强行突破。

三个东北人的缺席着实使
CBA逊色了不少。如今，郭艾伦
在西班牙疗伤后已回归球队，能
否有之前的表现不敢奢望，但能
上场就必能给对手制造威胁。赵
睿和孙铭徽快痊愈了，三人应能
在季后赛同时登台，这不仅可使
赛事更精彩，也可使比赛更有悬
念，更具不确定性。

辽宁队不久前签下第三外援
亚当斯，因不行再急签第四个外
援谢里夫·库珀，这一切都基于郭

艾伦的伤病原因。何况谢里夫·
库珀常规赛一场都没打过，季后
赛对他不能寄予过大的希望。尽
管外援莫兰德在常规赛第三阶段
发挥愈加出色，但辽宁的替补阵
容并没有赛前预见的强，以前辽
宁队常在第三节或第四节强力翻
盘的场面本赛季几乎没有。如果
郭艾伦恢复良好，对球队将是一
个很大的支撑。

无论从观众角度还是俱乐部
计划，都很想看到被交易至新疆
队后的赵睿有一如以前的强势打
球作风和对球队的核心作用。

孙铭徽在第三阶段因伤缺席
后的浙江东阳队，一下子不如以
前打得那么活了，原本有“四杀
辽宁”的机会也被告吹。

三个东北人都是球队不可或
缺的主，对所在球队的走势以及
季后赛尤其进入八强后球队胜负
直至进决赛都能形成较大的不确
定性。

南约克的
升降机

从金字塔的顶部走到底部，
需要多久？大概英格兰球队最有
发言权。

终场哨响起，似乎暗示罗瑟
汉姆结束了本赛季的英冠之旅。
主场0比1不敌普利茅斯，意味着
这支南约克球队再次回到了第三
级别的英甲，也成为了本赛季英
格兰职业联赛首支降级球队。罗
瑟汉姆近十年的表现，就像是“南
约克的升降机”。

按照英格兰联赛“金字塔”的
说法，罗瑟汉姆又往下走了一级。

像罗瑟汉姆这种喜欢在金字
塔上“闲逛”的球队还不少。这是
因为英格兰各级联赛，尤其是英
冠和英超之间的关联，不止在于
足球，还有经济联系。这种潜层
的关系，让不少球队都暗中打着
算盘。比如，曾在英超和英冠之
间反复横跳的诺里奇，或许就从

“降级保护伞”的财政补助中捞了
不少。

在升降级的专业度上，大概
罗瑟汉姆能和诺里奇比一比。只
不过，和后者不一样，罗瑟汉姆算
盘没打好，不是在英冠，就是在从
英甲去英冠的路上，而不是英
超。一年一换，已经成为了南约
克人的惯例。2022-2023、2023-
2024连续两个赛季都在英冠，还
有点让人不适应。

用魔法打败魔法，能和英超
争冠激烈程度比拼的，大概就是
英冠比赛。尽管升降级能有“保
护伞”作为财政补助，升了级还能
抬一下身价，但 24 队踢 46 轮比
赛，理论上只有六个球队能见到
英超的曙光，包括两个直升名
额。剩下参与附加赛的四队，就
看谁手速快，能抢到那一个升超
名额。就连之前一直领跑的莱斯
特城，因为一时的迷糊，现在都不
得不抓耳挠腮，怕回不了英超。

虽然竞争激烈，但就冲着“保
护伞”，也有半数英冠球队愿意试
着冲冲超，不论是抢到直升名额，
还是附加赛名额。

和英超相比，英冠联赛并不
像伦敦、曼彻斯特德比那么有吸
引力，但因为历史原因，以及本身
有财力的球队愿意砸钱豪赌升
级，一些英冠比赛的场面，往往不
亚于部分欧洲联赛的场面。

相较之下，第四级别的英乙
就轻松许多。同样 24 队踢 46 轮
比赛，英乙有三个直升名额、四个
附加赛名额，只有两个降级名
额。换句话说，在英乙，降级比升
级难。正因如此，英乙球队的俱
乐部往往以小本经营为主，靠免
签、租借球员维持自身的竞争力。

英格兰不养“闲队”。正因如
此，才有了“南约克的升降机”，也有
了一批愿意豪赌冲超的英冠球队，
更让金字塔上的比赛变得刺激。

生存危机

昨天在网上看到报道关于山
东泰山俱乐部现在所面临的一些
问题。

年初，我就曾经提过一个观
点，未来 10 年乃至未来 30 年，如
何从根本上实现中国职业足球俱
乐部的可持续生存和发展，应该
是中国足球必须要解决的重要课
题之一。

1994 年的甲 A 元年 12 支球
队分别是大连万达、广州太阳神，
辽宁远东、上海申花、山东泰山、
四川全兴、广东宏远、北京国安、
八一、吉林三星、沈阳六药和江苏
迈特。现在只有四支球队还活
着，其中还在顶级联赛的是三支
球队，按存活率算的话是33%。

2004 年中超元年的 12 支球
队，如今只有五队还在，分别是：
山东泰山（山东鲁能泰山）、天津
津门虎（天津康师傅）、北京国安
（北京现代）、上海申花（上海申花
SVA）、青岛海牛。

中国职业足球发展了这么多
年，俱乐部挣钱的能力是在退化，
而俱乐部的花费却在大幅度增
加。

1998 年申花俱乐部的总收
入达到 5000 万元，1999 年通过
场地广告、球衣广告(两项共2600
万元)、与曼联比赛收入(1000 万
元)、其他广告以及比赛门票和出
售球员获得的收入，和1998年持
平。上述这组数字，都是和当年
的申花俱乐部负责人求证核实
过。要知道那个时候一家俱乐部
全年的开支才是多少钱？

即便已经不是金元时代了，
中超俱乐部的工资开支，和日本、
韩国俱乐部现在的平均水平相比
仍然是高的。

韩国职业足球联盟今年年初
公布了2023赛季K联赛俱乐部的
球员工资以及支出状况。K1 联
赛 俱 乐 部 的 平 均 年 薪 支 出 为
138.567亿韩元（约合7500万人民
币）。在各俱乐部当中，全北现代
的年薪支出为 198.7677 亿韩元
（约合1亿人民币），排名第一。

而 K1 联赛一线球员平均年
薪为税前2.9545亿韩元（约合161
万人民币）。

在股改和新老交替两件事
上，上海申花在过去几年里也曾
经经受过磨难和阵痛，目前在这
两方面，算是已经初步顺利上岸。

据最新的报道来看，几个熟
悉的老对手，同样的考验，或早或
晚，都要经历一回。

而要从根本上解决中国职业
足球俱乐部的生存问题，还是要
让我们的职业联赛和俱乐部真正
做到健康运转。

至于具体应该怎么做的问
题，全世界大多数的职业足球俱
乐部，早就把标准答案给到你了。

严之有理
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